RESEÑA DEL LIBRO LIBERALISMO, CATOLICISMO Y LEY NATURAL DE FRANCISCO JOSÉ CONTRERAS (Ediciones Encuentro, Madrid 2013)

JESÚS HUERTA DE SOTO*

El profesor Francisco José Contreras, catedrático de filosofía del derecho en la Universidad de Sevilla, es uno de los pensadores más profundos e inquietos de nuestro país. En 1999 obtuvo el Premio Legaz Lacambra de Pensamiento Jurídico por sus obras anteriores que, justo es reconocerlo, todavía se encontraban muy influidas por los mitos del denominado estado «social». Sin embargo, el profesor Contreras no ha cejado en su «búsqueda sin término» de la verdad científica y parece haber encontrado su programa definitivo de investigación: un humanismo cristiano y liberal muy receloso del estatismo y que cada vez bebe en más fuentes intelectuales vinculadas a la noble tradición católica y liberal de la Escuela Austriaca de Economía. Buena prueba de ello es el libro que acaba de publicar y en el que recoge sus más recientes estudios e investigaciones sobre las relaciones que existen entre el liberalismo, el catolicismo y la Ley natural. El profesor Contreras ha leído profusamente, no solo a los autores más representativos y modernos de las corrientes que critica (positivismo jurídico, estatismo, estado del bienestar, laicismo excluyente), sino también a los liberales clásicos de la Escuela Austriaca (como Mises, Hayek y un servidor) en su intento afortunado de fundamentar la plena compatibilidad entre el catolicismo y el liberalismo económico, así como en su denuncia del estatismo

^{*} Catedrático de Economía Política, Universidad Rey Juan Carlos, Madrid.

vigente que todo lo pretende controlar y que no acepta lealtades al margen de aquellas que pueda manipular.

Existen múltiples aspectos especialmente sugerentes y atractivos en este libro, como cuando el profesor Contreras se refiere a la necesaria «teología del capitalismo» (p. 61) en la que se reconozca que el «Dios emprendedor cósmico ... asume un riesgo (la desobediencia) creando seres libres, con la expectativa de obtener un bien mayor (criaturas que le amen voluntaria y conscientemente)». Criaturas humanas que, como he expuesto en otro lugar (*Socialismo, cálculo económico y función empresarial* 1992, p. 63, n. 30) por haber sido creadas a su imagen y semejanza también están dotadas por su propia naturaleza de una innata capacidad empresarial y creativa.

Es cierto que el lector encontrará algunos lugares en los que parece que la evolución del profesor Contreras hacia el liberalismo aún no es del todo completa y coherente, como cuando defiende una cierta política estatal a favor de la familia (p. 291), aunque si esta consiste en la disminución de la presión fiscal que hoy agobia a los cónyuges y en el establecimiento, por ejemplo, de un sistema de bono escolar, poco es lo que podría objetarse, al menos desde el punto de vista de los primeros pasos que habría que dar para desmantelar el estatismo (de izquierdas y de derechas) y devolver el protagonismo a la sociedad civil y a la responsabilidad individual.

En todo caso sea muy bienvenida la presente obra del profesor Contreras y su evolución hacia el liberalismo católico que, entre otras cosas, muestra el carácter multidisciplinar y la creciente influencia de la Escuela Austriaca entre los pensadores más notables de otros ámbitos del pensamiento y a cuya disposición ponemos, desde este momento, las páginas de *Procesos de Mercado* para que nos sigan ilustrando con sus luminosas enseñanzas.